

## Economía, sociedad y cultura

Todas las culturas tienen un conjunto de instituciones que combinan el trabajo, los recursos naturales y la tecnología para producir y distribuir bienes y servicios. Ese conjunto de instituciones es la economía.

La economía descansa sobre la división del trabajo, piedra fundamental de la vida en sociedad. La asignación de las diferentes tareas históricamente se ha hecho según el sexo y la edad. Así, por ejemplo, en las sociedades previas al desarrollo industrial quienes realizaban las tareas que requerían de mayor fuerza física eran los hombres; mientras que para las mujeres quedaban reservadas aquellas actividades relacionadas con la recolección de las cosechas y el cuidado de los niños. Pero, una vez iniciada la etapa correspondiente a la sociedad industrial, esta división sexual del trabajo dejó de existir, y las actividades laborales se volvieron menos voluntarias, menos espontáneas y consecuentemente más obligadas y rutinarias.

Por lo que respecta a la actualidad, y desde hace ya muchos años, ha sido la economía política del capitalismo la que ha impuesto las condiciones para el modo de intercambio de mercado y para el desarrollo. Para el capitalismo prácticamente todos los bienes y servicios son aptos para la compra-venta, por lo que en el contexto del consumismo quienes poseen el mayor número de bienes y servicios son aquellos que gozan de prestigio. De este modo, las desigualdades en el acceso a los recursos genera

conflictos entre las clases más adineradas y las menos favorecidas económicamente, por lo que resulta necesaria una economía política de control para los intercambios de mercado.

### *La vida doméstica, el parentesco y la filiación*

La estructura de los diversos sistemas socioculturales está compuesta por grupos domésticos interrelacionados que se identifican, generalmente, por un vínculo de parentesco y por el espacio en el que viven y conviven. Por este motivo, el estudio del parentesco es un



elemento fundamental para la práctica de la antropología cultural. Este estudio, implica estudiar las ideologías sobre las que se basan las estructuras de los grupos domésticos y las relaciones de parentesco trazadas a través del matrimonio y la filiación.

La filiación es la concepción según la cual determinadas personas cumplen roles especiales en la concepción, el nacimiento o la crianza de los hijos. Si bien se han elaborado diversas hipótesis sobre la filiación, ninguna de ellas se corresponde de manera absoluta con las actuales explicaciones científicas de la reproducción y la procreación.

Respecto a las reglas de filiación debemos mencionar que son diversas; entre ellas cuentan por ejemplo las reglas de filiación cognaticia, es decir, las pertenecientes al parentesco de consanguineidad por línea femenina y pueden ser bilaterales o ambilineales. Estas reglas están asociadas, respectivamente, a las

#### Pautas de residencia postmatrimonial

Neolocalidad	• Domicilio diferente del de los parientes del marido o de la esposa.
Bilocalidad	• Cambia alternativamente de los parientes del marido a los de la esposa
Ambilocalidad	• Algunas parejas residen junto a los parientes del marido y otras junto a los de la esposa.
Patrilocalidad	• Residencia en el domicilio del padre del novio
Matrilocalidad	• Residencia en el domicilio de la madre de la esposa.
Avunculocalidad	• Residencia en el domicilio del hermano de la madre del marido.
Amitlocalidad	• Residencia en el domicilio de la hermana del padre de la esposa. (Esta pauta sólo existe como posibilidad teórica).
Uxorilocalidad	• Residencia junto a los parientes de la esposa. (Algunas de las anteriores pueden combinarse con la uxorilocalidad).
Virilocalidad	• Residencia junto a los parientes del marido. (Algunas de las anteriores pueden combinarse con la virilocalidad).

parentelas, por un lado, y a los linajes y clanes cognaticios<sup>1</sup>, por otra. Por lo que se refiere a la filiación unilineal, hemos de destacar que las principales variedades son la matrilinealidad y la patrilinealidad, asociadas respectivamente a los patri matrilineales o a los patri y matrilineales (ver cuadro **pautas de residencia postmatrimonial**).

Mas, la principal función de las reglas de filiación es el establecimiento y mantenimiento de redes parentales cuyos integrantes son independientes, pero al mismo tiempo cooperan en las unidades domésticas de producción y

reproducción. Estas unidades deben ser militarmente seguras y adaptadas al entorno ecológico, empero, para poder serlo deberán compartir una ideología organizativa que permita la interpretación y validación de las estructuras grupales y la conducta de sus miembros. En otras palabras, deben compartir una cultura.

#### *La estratificación de la organización social: clases, castas, etnias y minorías*

Cada sociedad estatal está dividida en grupos estratificados generalmente denominados como clases, minorías y castas. Estos grupos se componen de personas relacionadas en formas similares con el aparato de control y que poseen niveles similares de poder. En este ámbito, el poder significa el control

<sup>1</sup> Los clanes cognaticios se refieren a los diferentes grupos de gente unida por parentesco y ascendencia por línea femenina.